

LA LUCHA DE CLASES

ORGANO DE LA FEDERACIÓN DE AGRUPACIONES SOCIALISTAS DE VIZCAYA
Y DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA



AÑO X

Precios de suscripción.—España, 1 peseta trimestre; Ultramar, 1,25 fd.; Portugal, 1,50 fd.; otros países, 1,75 fd.—Pago adelantado, en libranzas del Giro mutuo ó sellos de franqueo.

25 ejemplares, 75 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

DIRECCIÓN: BAILÉN, 41

ADMINISTRACIÓN: HURTADO DE AMÉZAGA, 38, 2.º, DERECHA
BILBAO, 8 DE AGOSTO DE 1903

Puntos de suscripción.—En Bilbao en la Administración y en provincias en las Agrupaciones Socialistas, correspondencia de Administración á Gerardo Rodríguez y la de Redacción al Director.

Número suelto, 5 céntimos

NÚM. 456

BÉLGICA

Ha muerto en su casa de Bruselas el ex jesuita Joseph A.-F. Renard, á la avanzada edad de 70 años.

Hijo de modestos obreros, este insignificante geólogo pasó sus primeros años en una fábrica de tejidos de Renaix. Sorprendido el párroco de su claro talento diole una enseñanza esmeradamente mística.

En casa, en la escuela, en el Colegio episcopal, en el de los Jesuitas donde entró el año 1860, todo trabajaba por orientar esta inteligencia hacia la vida religiosa. «En la edad en que la imaginación y el sentimiento son nuestros maestros» Renard, hechizado—esta es su expresión—, se creyó llamado á la vida conventual.

En la Abadía de María Laach comenzó á distinguirse por sus trabajos geológicos y mineralógicos. Mas lo que le colocó al nivel de los sabios contemporáneos fué su método nuevo de análisis microscópico en el estudio de rocas y minerales.

En 1877 el gobierno le nombró director del famoso Museo de Bruselas. A la vez las universidades de Edimburgo, Dublín, Bologne y otras le inscribían como doctor honorario.

La ciencia oceanográfica debe á Renard una labor enorme.

En 1887, el papa le nombraba profesor de Louvain. Renard rehusó.

León XIII le designó también para ir á organizar la Universidad del Ecuador en unión de otros tres jesuitas, Wolf, Menten y Wensel.

Notad que estos cuatro padres han abandonado la Iglesia para alcanzar la libertad de conciencia lo mismo que el célebre biólogo jesuita Mivart.

Un año después, Renard se hizo cargo de la cátedra de Geología de la Universidad de Gante. ¡Brillante fué su tarea educadora! «Es en la Naturaleza—escribía—y en los laboratorios donde hay que estudiar. Un profesor no debe exponer exclusivamente: su principal misión consiste en desarrollar en sus discípulos el espíritu de observación, de rebuasca, de investigación, en enseñarles á servirse del método experimental.»

El año 1889, Renard abandonó la Orden y se secularizó. Jesuita, estaba obligado á obedecer pasivamente: se le podía expedir donde quiera ó impedir dedicarse á trabajos científicos *perinde ac cadaver*. Pues Renard jamás perdía el tiempo en Teología. La ciencia geológica le absorbió por entero.

Renard se reunió con su madre á la que adoraba y que era profundamente religiosa.

Ya las dudas le asaltaban. La misma Geología le puso fuera de la Iglesia. Leyó Darwin y los evolucionistas. Releyó la Biblia. El Génesis y la Geología no concordaban. Su conciencia religiosa entró en un conflicto cruel. Creyó resolverlo dando á los libros santos el carácter de leyenda. Pero la Iglesia impone la creencia en la revelación verbal de ellos.

La lucha de Renard consigo mismo fué terrible. Había crecido en la quietud religiosa, absorto en sus investigaciones científicas, creyendo acordes la Religión y la Ciencia. Un día con-

fió su estado de conciencia á un religioso. Este le dijo:—Haced lo que yo: no pensad en ello.

No pudo seguir tal consejo. Tampoco podía abandonar inmediatamente la Iglesia por no causar un disgusto mortal á la madre querida.

Tan pronto murió ésta, Renard salió de la Iglesia católica mediante una declaración de hermosa dignidad. Era el grito de una conciencia que se liberaba.

«Yo he sufrido mucho—decía á un amigo, refiriéndose á las bajas intrigas clericales—pero ¿qué son mis sufrimientos en comparación de los que sobrellevaron tantos hombres de alta virtud y ciencia perseguidos, martirizados por la Iglesia ante el enorme delito de ser los precursores, los apóstoles de la verdad? Estoy satisfecho de servir á la ciencia que emancipa. La creencia en una vida futura no es necesaria para vivir honradamente y morir sin desfallecimiento.»

El clero y los profesores clericales contaron con desorganizar la cátedra de Renard por medio de manifestaciones hostiles. Pero los estudiantes de Gante sentían por el eminente sabio un respeto profundo y un entrañable cariño que le consolaba de las injurias de esa baja y desvergonzada prensa clerical, como también de los insultos gratuitos que algunos diputados lanzaron en la Cámara. Los trabajos de zapa fracasaban, pues, de todas todas.

Lo que más irritó á los neos es la predilección de Renard por los socialistas y las magníficas conferencias que daba en la sección de arte de la Casa del Pueblo de Bruselas.

Renard ha muerto rehusando los llamados auxilios espirituales con que le asediaba la clerigalla.

Nos inclinamos respetuosamente ante el féretro del ilustre sabio.

NOTAS SEMANALES

¡Oh el benemérito cuerpo de la guardia civil!

Veamos lo que dice el *Heraldo de Madrid* el día 1.º de este mes:

Denuncia grave.

Un sujeto llamado Máximo García Esteban, que habita en la calle del Sotillo, puente de Toledo, ha denunciado al Juzgado de guardia los siguientes hechos, que reproducimos textualmente:

«Que hace algunas noches tuvo una cuestión con su esposa, á la que llegó á abofetear. La mujer salió de la casa, y poco después se presentó en ésta una pareja de la guardia civil. Según el denunciante, los guardias le maltrataron.

Añade Máximo García que, posteriormente, un amigo á quien refirió lo que había sucedido le dijo que la guardia civil no podía entrar en el domicilio de aquél sin el correspondiente mandamiento judicial.

El denunciante habló de esto en otros sitios, hasta que llegó á conocimiento de los guardias lo que refería Máximo García.

Manifiesta éste que entonces volvieron á presentarse en su casa los mismos guardias, y de nuevo repitieron los malos tratos.»

El juez de guardia, en vista de la gravedad de las manifestaciones que hacía el denunciante, dispuso que éste fuera reconocido por los médicos de la Casa de Socorro del distrito de Buenavista.

Los facultativos practicaron el reconocimiento y certificaron que Máximo García

tenía varias lesiones y contusiones en distintas partes del cuerpo.

El juez ha remitido la denuncia y la certificación facultativa al capitán general de Madrid.

**

Nuestro correligionario Lafuente ha sido absuelto por haber *albardeado* al alcalde de Ortuella.

Aquel monterilla tendrá el sentimiento, que, sin duda, le embargará, por no haber conseguido sus propósitos.

Que eran los de inutilizarle como concejal á nuestro amigo, para verse libre de su fiscalización administrativa.

Creyó, sin duda, fácil conseguir lo que consiguieron los caciques de Gallarta y Abanto y Ciérvana, inutilizando á nuestro amigo Güénaga.

**

Acordó nuestro Municipio que los motores del tranvía eléctrico no llevarán más que un carruaje como remolque.

Y la Compañía Vizcaína de Electricidad continúa llevando remolcados por los motores cuantos carruajes le vienen en gana.

Y para ella las disposiciones del Concejo municipal y las órdenes de la Alcaldía son papeles mojados.

Hace bien.

Lo mismo que hace bien la Compañía del tranvía á Arratia con no respetar los caminos del pueblo.

Como hace bien en no pagar las 17.000 pesetas que adeuda al pueblo.

¡Qué va á hacer sino no pagar puesto que se lo consienten así!

Y por si todo esto que hacen las Compañías tranviarias no fuere bastante, aún queda por decir más.

Y es que hasta se han llevado próximamente 3.000 pesetas en adoquines que se hallaban en la vía pública.

Es posible que algún día se lleven también la Casa Consistorial.

**

La tan cacareada huelga general con que atronaban los oídos de los burgueses, ha fracasado.

Como fracasa todo cuanto los voingleros ácratas intentan realizar.

Por falta de base.

En su afán de bullanga continuada y, sin ton ni son, pretenden llevar á cabo á diario huelgas generales.

Y el arma esta que han esgrimido como excelente campo de operaciones para soliviantar ánimos y hacer su propaganda, vá ya cayendo en desuso.

Pero no tardarán en inventar otra añagaza ó panacea para curar los males sociales que padecemos.

Y seguirán engañando incautos y estorbando en el camino que tienen que recorrer la clase trabajadora para conseguir su emancipación.

Y si no al tiempo.

Que es maestro en enseñanzas.

**

El viernes de la pasada semana, día de San Ignacio, hubo en el Arsenal un escándalo mayúsculo.

Los bizkaitarras, lanzando sus patas al alto, daban fuertes gritos, pro-

pios de salvajes que producían mal efecto aun en los mismos hijos de esta *sacrosanta tierra*.

Había que ver á esos vizcaínos que no sienten odio contra ninguno que no sea de esta tierra los puñetazos que repartieron.

Se dice que un individuo dió tal bofetada, que cayeron cuatro bizkaitarras á tierra, entre ellos el director de *La Patria*.

Vaya una bofetada salada, señor de Santiago.

Creería usted que caía el bólido encima de su cabeza.

Y apropósito de *anarqueros*.

Los anarquistas de Zaragoza han presentado al Gobernador de aquella capital, un pliego en que piden la libertad de los presos por cuestiones sociales.

Con gran insistencia le han recomendado que comunique al Gobierno el deseo de los anarquistas de dicha ciudad.

¡Señores revolucionarios de cartón, hace falta algo más de sentido común.

Ustedes que en todas ocasiones censuran la política de los socialistas, ¿ahora imitan su conducta?

Falsos, más que falsos.

Ustedes lo que debieran hacer es quitarse todos los *motes* que tienen y quedarse con un solo nombre, el de *jesuitas*.

Y como demostración de que esto es cierto ved, la salida diaria de uno de sus periódicos, por obra y gracia del confesonario y de las suscripciones de los presos de Jerez.

¡Oh Urales, que vivo es usted!

SOCIALISMO

Reformas obreras

Tienen, á nuestros ojos, un valor profundamente revolucionario. Se arrancan á fuerza de puños, merced á la presión de los organismos obreros; lejos de aquietar, avivan, fortifican el germen de la rebelión; colocan al obrero á la altura de los acontecimientos económicos; apartan la miseria del hogar; forman hombres sanos, enérgicos, inteligentes; despiertan la conciencia de clase; facilitan el desenvolvimiento de las Sociedades de resistencia. Y en otro orden de ideas, prestan vigor al movimiento de socialización.

Notad además que las reformas ó aspiraciones señaladas en el programa «mínimo» del Partido Socialista presentan en cada país un carácter indefinido, provisional. Alcanzada una reforma se persigue otra ú otras. Ciertos espíritus mezquinos, reformistas á plazo fijo, opinan por el contrario que así que los obreros obtengan tales ó cuales mejoras deberían entonar un *Te Deum* y ponerse panza arriba todo felicitos, fuera de las clásicas ocho horas de trabajo, ¡chocante egoísmo, grosero desconocimiento, tal vez, de la condición humana! Empequeñecidos los que tal piensan en rencillas políticas ó de hombre á hombre no aciertan á ver lo grande, á husmearlo siquiera, escápales el significado de este movimiento universal, de este formidable fenómeno colectivo que revoluciona las clases oprimidas; vuelta la espalda al porvenir no perciben los rayos de una moral nueva fundada sobre el derecho á la vida, la soberanía del trabajo, la robusta unión de todos.

La semilla germina y crece bajo ciertas condiciones ambientales favorables. Así el Socialismo arraigado en las entrañas del mundo económico llegará a su plenitud vital merced a una serie de transformaciones que destruyan la labor moral e intelectual, social y política de tantos y tantos siglos de individualismo. A la presión obrera saltará la envoltura capitalista. Pedir que esto se realice de pronto es darse una lamentable idea de la realidad. Tanto valiera querer salvar de un salto el océano, ó sea querer ahogarse.

Los milagros han pasado de moda. Ni Dios los hace ya. El *flatus* providencial se queda para los cuentos chirigoteros de la Biblia. Las leyes biológicas rigen el conjunto de la especie humana. Pasar del feto al organismo maduro sería cosa nunca vista.

¿Queremos una sociedad de hombres libres, reconciliados, vigorosos? Pues formémoslos, purifiquemos el medio, empujemos sin cobardía, propaguemos la conciencia de clase. El Capitalismo se compone de células atrofiadas. Arrojámoslas del cuerpo social para darla salud, armonía, belleza.

Pedir á seres incultos, fanáticos, entregados ó aborregados por este régimen inhumano, que sean miembros dignos de una sociedad emancipada es andar poéticamente á caza de milagros estupendos. Antes que los breñales se transformen en fécondos campos de cultivo, fuerza es romper breñas, despedregar, nivelar, roturar, sembrar, mimar la tierra. Esto hacen los socialistas. Reformando, mejorando á las clases humildes, elevando su nivel intelectual y moral, aplicando sabias medidas preventivas exigirá menos desgaste de energía la implantación revolucionaria de la sociedad futura. Su parto—como decía Marx—será menos doloroso.

Interrogando á la Naturaleza se obtienen esas bellas respuestas compiladas por los higienistas modernos. La fisiología experimental evidencia la pérdida de fuerza que un trabajo excesivo produce en el organismo humano. El obrero que no descansa lo suficiente, no puede eliminar las substancias tóxicas acumuladas durante la tarea. No repone sus pérdidas. En el *balance de nutrición* los gastos son mayores que los ingresos. Decae, pues, el obrero, languidece y enferma. La *fatiga* atrofia, mata la vida intelectual, reduce á la condición de animales inferiores de la escala zoológica, aminora nuestra productividad. La tendencia capitalista á alargar la jornada de trabajo es profundamente inmoral. Crea hombres autómatas, desenérgicos, faltos de iniciativa, privados de todo sentimiento elevado, ó bien los sume en sombrías desesperaciones, en atavismos de fiera. No en vano este régimen aborrecible constituye un tremendo pecado contra natura!

Paraos á reflexionar sobre esto. Penetraos bien de la esencia íntima del Capitalismo. Estudiado sobre todo allí donde impera á su capricho, fuera de fuerzas antagonistas. Aún en nuestras grandes ciudades, el *Sweating-System*, procedimiento que consiste en hacer «sudar» el máximo de actividad, retuerce á millones de infelices especialmente en el trabajo á domicilio y el trabajo á destajo, remunerados con sueldos miserabilísimos y ejecutados en departamentos insalubres, criaderos de tuberculosis, escuelas del vicio (1).

No me detendré aquí á enumerar los demás sistemas empleados por el Capitalismo en favor de la prolongación de la jornada, y la disminución del salario. Sólo haré constar que todas ellas, examinadas á la luz de la ciencia, constituyen un criminal atentado contra la propiedad de la vida.

¿Qué mucho, pues, que los socialistas batallen por aniquilar este abominable régimen, despreciando fórmulas hipócritas de armonía imposible? El Capitalismo hace del trabajo ennoblecedor un instrumento de martirio, de agotamiento, en tanto que nosotros aspiramos á que satisfaga una exigencia fisiológica, un fin social.

(1) Los dulces economistas católicos defendiendo el infame trabajo actual á domicilio so pretexto de que favorece la santa vida de familia e impide el despertar revolucionario de las grandes masas obreras en contacto. No me extraña. Ahí van otras razones: en Saumur (Francia) los obreros en bisutería religiosa no ganan arriba de cuarenta y cinco céntimos diarios fabricando rosarios. Los encajeros de Flandes sesenta céntimos. Los conventos belgas explotan ignominiosamente á los campesinos. No tengo espacio de extenderme en ejemplos acerca de la evangélica acción del catolicismo donde quiera que domine.

De ahí que, alentados por ideales de vida, nos lancemos á la pelea, con plena conciencia de practicar el bien en la medida de nuestras crecientes fuerzas. Las «reformas» no son más que táctica de guerrilla. Cuando podamos dar un paso decisivo, lo daremos. Nadie puede precisar si será capitulación ó asalto. Esto dependerá principalmente de los déspotas del mundo civilizado. En todo evento sabemos que al presente impera la violencia.

El Socialismo militante se esfuerza por conseguir la reducción de horas de tarea. Arrancándola de las clases directoras se inicia un grandioso movimiento de enseñanza popular, de capacitación de las masas humildes. Notad que el Socialismo combina su campaña en pro de la reducción, con otra activísima en favor de la enseñanza. Entre las aspiraciones que componen el programa obrero socialista, se señalan en este respecto, la instrucción lúica, gratuita y obligatoria, la prohibición del trabajo á niños menores de catorce años, etcétera.

El peor enemigo del obrero es su propia ignorancia. Las bestias son manejables, los hombres inteligentes, no. Manejables en el mal sentido de la palabra. Esta y otras reflexiones nos conducen á laborar por el engrandecimiento intelectual del obrero. Conózcase á sí mismo, salga de las sombras. Nadie merece ser castigado á la depresión física y moral de doce horas diarias de labor (1).

Las masas obreras no tienen la culpa, no, de su propio miserable estado como lo afirmó con inaudito desparpajo cierto divagador racista y metafísico (Joala). Si fuesen conscientes tendrían, eso sí, la culpa de continuar siendo víctimas. Quien sobre ellas arroje el peso de la acusación y el castigo no las ha visto de cerca. El obrero medianamente remunerado procura ilustrarse, dignificarse. Sus necesidades se hacen más cultas. Un vistazo sobre las naciones europeas nos convencería de ello.

A esos que hacen aspavientos necios me dirijo. Moralidad, pedís al obrero que trabaje doce horas. ¿La tenéis vosotros, por ventura, al pedir eso? ¿Por qué no metéis á vuestros hijos en las minas para aprender moralidad? ¿Dios de dioses, y qué trocadas están las cosas de la tierra! Y esos obreros tienen también sus criaturillas. ¡Infelices de ellas! Vaya una educación que van á recibir de hombres á quienes el Capital se empeña en volver fieras! Luego saltan por ahí los rellenos de vientre, diciendo: «La familia es una institución santa. Esos infames socialistas quieren destruirla.»

Los centros de trabajo lo son de corrupción, como las cárceles son escuelas del crimen. El dueño no repara en sexos, edades y constituciones. Trabajan y eso basta. Luego acontece que un mozalbete de 12 años mata ó roba ó fornicia. El vulgo corea á la presa: «¡Precocidad!» Pues qué ¿esperabais un sabio, un hombre generoso?

Dejemos esto, no sea que alguien lo tome á declamación.

A ninguno de nosotros ni aún á los más violentistas se oculta la necesidad de grandes modificaciones. A todas partes debe llegar la bienhechora influencia de los ideales socialistas. Los procedimientos llamados pacíficos y los violentos son complementarios. ¿Que la fuerza es la soberana del mundo, que, por tanto, los débiles han de organizarse para ejercerla? Doy la razón á quienes tal piensan; de sobra sé que mi opinión personal solo vale lo que una piadosa intención frente á la omnipotencia brutal de los hechos. Pero las manifestaciones cerebrales, ¿no constituyen acaso poderosísima fuerza? ¿Ah, y si la dispusiésemos suficientemente! ¿Cuál sino ella, y la pobreza material y espiritual de las masas perpetúa su esclavitud? No olvidad que la fuerza debe ser bien dirigida; de lo contrario puede volverse contra los mismos que la esgrimen. En realidad el pueblo ha sido llevado: él no ha ido. Y nosotros *queremos que él vaya*. Esto será cuando sea cons-

(1) Joala, cerilla ruidosa del nacionalismo vasco, opina al revés, ó sea que puede haber algún contrato que legitime tal monstruosidad, que el obrero tiene el deber de embrutecerse y debilitarse y el capitalista el derecho de segar vidas, en virtud de un convenio cerrado voluntariamente, y en el cual «no puede intervenir el Estado», ni nadie contra lo afirmado por León XIII en su Encíclica *Rerum Novarum*. Infamias tales, solo elaboran cerebros defectuosos, hombres maniacos que se acochan ante una raza y la dejan perecer miserablemente. Siento no poder decir esto en mejores palabras.

ciente, no simple instrumento de aventureros.

Eleve, pues, su potencia intelectual. ¿No tiene tiempo para ello? Arránquelo. Sea también patria suya la Ciencia y el Arte. Defiéndase contra el monstruo capitalista. Ahógnelo. Los monstruos sobran. Y ese obstaculiza el glorioso camino que nos lleva á una sociedad robusta, amorosa, libre. ¡Obreros, luchad unidos!

TOMÁS MEABE.

(Se continuará.)

NOTA. Entre los sociólogos tontorrontrones de *La Gaceta* y los de *La Patria* me hacen felicísimo. Temo que voy á hacer barriga de puro reirme. Diga usted Joala: ¿Por qué no acepta el mitin de controversia pública que le propuse? ¿Tiene usted miedo? En cambio *aquí* se acepta toda discusión. Puede usted empezar. Por mi parte, y con mi acostumbrada calma iré rebatiendo sin dejar uno todos sus argumentos antisocialistas.

¿Quiere usted saber lo que se entiende por instrumento de trabajo? ¿Pues no tiene más que consultar un sin fin de obras socialistas! Además se lo diré yo. ¿No ve usted que en un escrito de hoja y media donde se condensan las aspiraciones socialistas no hay espacio material para detallar cada una de las cosas que entendemos por instrumentos de trabajo socializables? Si, lo ve, pero quiere echar otra baba más. Para algo ha de servir usted.

Donde se evidencia su mala fe es al truncar el sentido de ciertas frases que escoge al tuntún de mis escritos, sin atreverse á rebatirlos lealmente. *Aborrecer al capitalismo* no es aborrecer al capitalista como particular, del mismo modo que aborrecer la enfermedad no es aborrecer al enfermo, antes bien, envuelve el deseo de salvarlo. El odio, la ira, el rencor, hasta el maldecir á una raza de semejantes se queda para los bizkaitarras. Pruebas cantan. Esto aparte, ¿no hubiera sido más recto que combatiésemos mis afirmaciones acerca de la centralización económica? ¿Usted que es tan defensor de la propiedad privada! Pero Joala se parece á los maridos impotentes; se conforma solo con... desafiarse.

LAS IDEAS

La cohesión, unión, constancia y tenacidad que siempre han demostrado y demuestran los concejales socialistas, hijas son de las ideas que sustentan.

Los hombres que ante todo y sobre todo anhelan el triunfo de la razón y de la justicia, los buenos, son los que han llevado al palacio municipal, espontánea y libremente, á los concejales socialistas, y un programa bien definido dales á estos la pauta á seguir en el ayuntamiento.

Esta es la causa por lo cual no pueden tener divergencias internas. Inspirados todos en la misma idea, persiguiendo todos idéntico fin, no tienen porque emplear distintos procedimientos.

Sucedirá tal vez que en determinados casos complejos les surjan algunas dudas, que tengan alguna discrepancia en la apreciación, pero la discusión sin apasionamientos, siempre perjudiciales les señalará de parte de quienes está la razón.

Si á la mayoría de los concejales del municipio bilbaíno les sucede todo lo contrario, si se hallan disgregados, si cada uno tira por su lado, es porque carecen del amor á la razón y á la justicia que los socialistas tienen.

Y sucede á esa mayoría lo que es natural que la suceda. Tienen que servir á quienes la eligieron. Y todos sabemos que á una parte de la mayoría ha dádola ascenso á los escaños municipales el interés de ciertos particulares y á otra el de un partido de ideales de fanatismos y privilegios, intereses que no son compatibles entre sí y menos aún con los de la comunidad, únicos que deben representar y defender los administradores del pueblo. De ahí que la mayoría no pueda entenderse ni llegar á ejercer

una acción común en contra de los socialistas, á pesar de ser, como son, sus irreconciliables enemigos.

Los neo-bizkaitarras son los más preocupados por la unión y constancia de nuestros amigos. «En este concepto — dicen — mucho tienen que aprender la mayoría de los concejales, de los que pertenecen al partido socialista.»

Y nosotros creemos que no solo en lo que respecta á la cohesión y constancia tienen que aprender de los socialistas la mayoría de los concejales. En anteponer los intereses del común á los de los particulares y en rendir mayor homenaje á la verdad y á la justicia, también les queda mucho que aprender de la minoría socialista.

Mas para lograrlo tienen que cambiar de ideas.

UNA MOCIÓN

La minoría socialista de este municipio ha presentado á la consideración de su excelencia la siguiente:

Excmo. Sr.:

Los que suscriben, capitulares de la Corporación á que se dirigen tienen á bien presentar la adjunta moción.

Que teniendo conocimiento de que por la Diputación Provincial de Vizcaya se ha acordado la celebración de festejos, para glorificar el hecho de haber sido nombrada Patrona de Vizcaya la Virgen de Begonia, durante los primeros días del mes próximo.

Y teniendo conocimiento de que, con tal motivo, van á realizarse gastos de consideración, que á nuestro juicio no deben realizarse y ese dinero que en tales festejos va á invertirse, y sin que para tal concepto figure partida alguna en sus presupuestos, sería más acertado destinarlo á cubrir otras varias y diversas necesidades que los pueblos de la provincia, y especialmente su capitalidad, Bilbao, sienten y no pueden atenderlas por la estrechez económica en que viven.

Por lo tanto, pedimos se adopte el acuerdo por esta Corporación, de dirigirse en súplica á la Diputación para la realización de esos gastos.

Bilbao 5 de Agosto de 1903.

Felipe Carretero, Claudio Cerezo, Domingo Lasheras, Felipe Merodio, Facundo Perezagua, Toribio Pascual, Esteban Salsamendi, Simón Nájera.

MUNICIPALERÍAS

A las cuatro menos cuarto lleno de resignación penetro en el Municipio para tomar la sesión.

Preside el alcalde. Asisten los concejales Zuazo, Patrás, Aréizaga, Merladet, Ulacia, Olano, Carretero, Salsamendi, Merodio, Zabala, Araluce, Arana, Nájera, Cerezo, Eguileor, Lasheras, Sainz Vizcaya, Zarauz, Pascual, Sarasola, Madariaga, Gaminde y los dos hermanos Echevarría.

Se da lectura del acta de la sesión anterior y se aprueba.

El señor alcalde dice que el nuevo Gobernador civil, señor López González se hallaba en el local con objeto de saludar á la Corporación municipal. Salen en su busca el alcalde y Zuazo y lo acompañan hasta la presidencia.

Hizo uso de la palabra saludando en su discurso á los concejales, y manifiesta su satisfacción porque el municipio bilbaíno había organizado las colonias escolares. «Trabajad—dijo—para el porvenir, procurando á la infancia la salud de su cuerpo como la de su espíritu. Trabajad por el porvenir, por esas generaciones nuevas

que están llamadas á sucederos. Trabajad por esos niños, para que cuando lleguen á sentarse en estos escaños, tengan, además de la salud del cuerpo una poderosa inteligencia, una gran energía y una gran voluntad para trabajar en pro de los intereses municipales.

Aquí en este salón, sin dejar aspiraciones políticas á la puerta, á pesar de sustentarse ideas completamente contrarias, hay un fondo común; el de hacer administración.

Termina diciendo: Para mí la lucha es la vida. Luchad, pues, que nada importa. Con la lucha ganaréis vosotros, ganará la administración municipal y ganaremos todos.

El alcalde quiere contestarle con otro discurso, pero se empieza á atascar y no sale de darle las gracias por tres ó cuatro veces.

Acto continuo sigue la sesión como si nada hubiese pasado.

Se dió lectura á un informe de la Comisión de Fomento proponiendo se dé por terminado el expediente promovido á consecuencia de la denuncia hecha por el compañero Carretero, sobre el hecho de haber retirado la Compañía del Tranvía eléctrico de Bilbao á Durango algunos adoquines, y en cuyo informe se declara que no procede adoptar sobre este punto ninguna determinación.

Nuestros compañeros Carretero y Lasheras presentaron voto particular proponiendo que por haberse aprovechado la Compañía de esos adoquines abonara al Ayuntamiento 2.744 pesetas, que era el importe de aquellos.

Defendiendo Carretero el voto particular, manifestó que la Compañía se ha negado á reintegrar las 17.000 pesetas que el Ayuntamiento ha pagado por el arreglo de las calles por aquella estropeadas y que no es justo que ahora deje de abonar el importe de los adoquines levantados para la colocación de vías, no siendo un secreto para nadie que la Compañía del Tranvía eléctrico se ha apropiado de una cosa que no le pertenece.

Antes de terminar Carretero y como movidos por un resorte, piden la palabra Zabala, Patrás, Echevarría, el Huevón y Merladet.

Es natural, tratándose de adoquines...

Fatrás, Zabala y Zuazo niegan que la Compañía se haya aprovechado de eso... de los adoquines.

Por fin, y á pesar de probar Carretero hasta la evidencia que se habían afanado 9.000 adoquines, los de la reuca se empeñaron en que no, y se salieron con la suya.

El compañero Nájera pide que así como se ha urbanizado la calle Particular de Solaegui, se proceda inmediatamente al saneamiento y urbanización del barrio de San Esteban, por ser uno de los de más vecindario y que en peores condiciones de saneamiento se halla.

El alcalde promete atender las indicaciones de nuestro compañero.

Dióse lectura de un oficio de la Junta Provincial, remitiendo las calificaciones de las escuelas municipales en los últimos exámenes.

Lasheras y Patrás dicen que en los exámenes verificados para otorgar los premios de la Vinda de Epalza se había observado deficiencias en los aspirantes.

Manifestaron que no es lógico que gastándose el Ayuntamiento cien mil duros para atender la instrucción, se dé el triste caso de que los niños estén atrasadísimos. Dice Lasheras que mientras se consienta en las escuelas la lectura de libros clandestinos para atrofiar las inteligencias de los niños, no se conseguirá que éstos obtengan verdadera instrucción. Se lamenta de la incultura que se observa entre los niños de Bilbao y, como prueba de

sus afirmaciones, refiere que el pasado domingo presencié escenas repulsivas realizadas por algunos niños.

El Huevón opina que debe abrirse una información para castigar á los maestros que no cumplen con su deber. Zuazo entiende que no hay motivo para alarmarse, pues él ha presenciado los exámenes y no encontraba tanta deficiencia.

Merladet opina que la instrucción está á gran altura y que no hay motivo para abrir información.

¡Es natural! Para usted con que aprendan el Astete y sepan quien fué la hija de Putifar le basta y sobra.

También Carretero se lamentó de la deficiente instrucción de los niños, mostrándose partidario de solicitar del Ministerio de Instrucción pública autorización para que los concejales puedan girar visitas de inspección á las escuelas municipales y de que las plazas de ayudantes de maestros se provean por oposición en lugar de por concurso como hasta ahora se ha venido haciendo. Y terminó excitando al Ayuntamiento á que averigüe quienes son los maestros poco celosos de su ministerio y á que proceda enérgicamente contra ellos.

Después de amplia discusión se aprueba por doce votos contra nueve un voto particular de Carretero y Lasheras para que se encargue á la casa «La Fondiere» de París, el traslado al bronce de la estatua ¿Por qué? del pensionado por el Municipio Quintán Torres.

La Comisión de Gobernación propone la creación de dos plazas de practicante con el sueldo anual de 500 pesetas.

Merladet expresa que si efectivamente se ve la necesidad de crear esas plazas se creen, y si no, que no se creen.

¡Adiós Gedeón!
Le demuestra Cerezo la necesidad de crear esas plazas, y se aprueba la proposición.

Se aprueban otros informes de escaso interés y se levanta la sesión.

¡Ah! Como en otro lugar de este número decimos, en la sesión próxima los concejales socialistas presentarán una moción encaminada á que la Diputación provincial no gaste un cuarto en festejos por el nombramiento de patrona de Vizcaya á la Virgen de Begonia.

Me figuro desde luego quien de esto votará en pro, Merladet, Zuazo, Zabala, Sainz Vizcaya y el Huevón.

COMUNICADO

Compañeros de redacción de LA LUCHA DE CLASES.

Deseamos deis cabida al siguiente comunicado:

La Sociedad de Gabarreros y sus similares de la ría de Bilbao, á los trabajadores.

Nos causa extrañeza vuestra pasividad y vuestra calma ante el desbarajuste que existe hoy día en la ría de Bilbao; todos estáis viendo las malas condiciones en que se trabaja, puesto que embarcaciones de trescientas y quinientas toneladas son á veces tripuladas por un solo hombre; veis como un hombre sólo conduce dos embarcaciones que debieran conducir las dos por lo menos, y veis á lo mejor que un tripulante del remolcador conduce la gabarra que va á remolque.

Y á todo esto, os mostráis indiferentes, no hacéis caso, lo único que se os ocurre es quejaros y la queja siempre se pierde en el vacío.

Sin embargo, si sois hombres que amáis á vuestras esposas y á vuestros padres é hijos, no debéis de pedir,

porque el pedir denigra, y si mostramos fuertes y unidos.

Acudid á la organización, á la Sociedad de resistencia de vuestro oficio para poder acabar con esta chusma de explotadores que se aprovechan de nuestro sudor.

Haced lo posible porque el trabajo de gabarreros se efectúe y haga en mejores condiciones. No es por falta de personal el que sean tripuladas las gabarras algunas veces por los fogoneros y marineros de los remolcadores. La falta está en vosotros, porque dada vuestra pasividad y vuestra dejadez los dueños de las embarcaciones hacen lo que quieren.

El presidente, Alejandro López.

Deusto, 3 de agosto de 1903.

DESDE VITORIA

Los continuos abusos, las incalificables persecuciones y las medidas rastreras que para impedir el desarrollo societario ponen en práctica los que forman el Consejo de administración y la Dirección técnica de la célebre «Metalúrgica», me obligan á tomar la pluma para sacar á la vergüenza pública el procedimiento de tan honorables caballeros.

Después de los innumerables procedimientos rastrosos inventados por un tal José María Zárate que parece ha crecido en su falta de capacidad para el cargo que ocupa, su negligencia y su desconocimiento técnico que indudablemente perjudica los intereses colectivos de la Sociedad; para demostrar á sus congéneres que es activo, trata de restringir los jornales, de imponer multas tan injustificadas como lo son la de una peseta por la falta de un cuarto de día.

Como en el magín de dicho señor Zárate no cabe otro medio que la reducción del salario para que la Sociedad pueda obtener rendimientos, ha dado en la clave resolviendo sustituir por mujeres el trabajo de los hombres, como lo ha hecho en las máquinas de moldear y trata de hacerlo en los tornos llamados *revólvers*.

Ante tamañas injusticias los obreros no deben permanecer indiferentes y si aprestarse á la defensa de sus intereses, organizándose y adquiriendo sentido práctico para la lucha contra sus tiranos; de no hacerlo así se verán atropellados á todas horas por los que blasonan de filántropos y son los más despotas, los más inhumanos y los que creen que estamos aún en la época del feudalismo.

Sepa usted, señor Zárate, que las grandes industrias prosperan cuando los que están al frente de ellas marchan por el camino progresivo de los tiempos modernos, y por eso mismo una fábrica emplazada en las condiciones de la «Metalúrgica» no rendirá tributo mientras tenga congregados obreros que solo tienen de tales el nombre y su labor se concreta á denunciar las vidas privadas de los obreros honrados. Y mientras á los que están al frente les quite el sueño el despertar societario de los obreros, conseguirán que el antagonismo se profundice y salga á la superficie lo que de otro modo permanecería oculto, diciendo muy poco en pro del humanitarismo de que hasta aquí han alardeado los Zárates y demás consortes.

Yo por mi parte les aseguro que si no moderan su proceder, seguiré punto por punto sacando á la picota todas sus fechorías y malas artes, importándome muy poco las amenazas encubiertas, y continuaré cruzándoles el rostro con el látigo de la más justa censura, como ellos tratan de cruzárselo al obrero con el de la más repugnante é injusta explotación.

MELITÓN EGARZUREN.

SUSCRIPCIÓN

abierta por el Comité de la Federación de Agrupaciones Socialistas de Vizcaya á favor del compañero José Guénaga, sentenciado á la pena de dos años, once meses y once días de prisión correccional y ciento cincuenta pesetas de multa.

Suma anterior. 462,75

ERANDIO

Lista número 1

Gregorio Aguirre, 2 ptas.; J. Urrea, 0,25; Pedro Gardéiz, 0,25; Antonio Gastelu, 0,50; Florentino Balanzátegui, 0,25; Vicente Alvarez, 0,50; Constanancio Pellicena, 0,25; Félix Palacios, 1; Liberato Ortiz, 0,30; Ambrosio Altuna, 0,25; José Cárcamo, 0,25; Valeriano Serna, 0,25; Un gallego, 0,25; Emeterio González, 0,25; Ricardo Palenque, 0,25; Camilo López, 0,25; Vicente Don, 0,50; Pablo Iglesias, 0,40; José Otero, 0,25; Martín Pérez, 0,25; Carolina, 0,10; Guillermo Gómez, 1; Guillermo Landa, 0,50; Domingo Blanco, 0,25; Dionisio Pérez, 0,40; Antonio Ciprez, 0,25; Uno, 0,25.—Suma 11,20

Lista número 2

Rogelio Hernández, 0,50; Gregorio Gótzquez, 0,50; J. B., 0,25; José Aguirrebeitia, 0,50; I. R., 0,25; I. G., 0,25; Vicente Alonso, 0,50; Julián Basurto, 0,15; Felipe Santamaría, 0,25; Anselmo Ibáñez, 0,25; J. S., 1; A. M., 0,50; Gregorio Martín, 0,25; J. S., 0,25; J. O., 0,50; L. G., 1,05.—Suma 6,95

Lista número 3.

Francisco Sánchez, 1; La niña Bena Sánchez, 0,25; Emilio Dueña, 0,20; Abdón Rodríguez, 0,25; José Monasterio, 0,20; Anselmo Soria, 0,20; Diego Andújar, 0,25; Avelino Peñafiel, 1; Vicente Vázquez, 0,50.—Suma 3,85

Lista número 4

Benigno Fernández, 0,45; Fermín Morato, 0,20; José M. Begoña, 0,25; Grabiél Martín, 0,25; Francisco Bano, 0,25; Juan, 0,10; Eladio Gutiérrez, 0,25; Antonio Marcos, 0,60; Florencio G., 0,25; Manuel Cachaza, 0,50; Jacinto Torres, 0,40; Francisco García, 0,25; José Molinuevo, 0,35; José Fernández, 0,50; José Alguibar, 1; José Alegre, 0,50.—Suma 6,10

Lista número 5

Manuel Castrillo, 0,25; Manuel Gil, 0,50; Manuel Fernández, 0,50; Natalio Bilbao, 0,50; Juan Uriarte, 0,25; Yo un inglés, 1; Francisco Landa, 0,50; Lorenzo Fernández, 0,25; Cándido Fernández, 0,50; Manuel Díaz, 0,25; Pedro Gardéiz, 0,50.—Suma 5,00

Total. 495,85

Se reciben donativos en los establecimientos de Merodio, Cerezo, Perezagua y Salsamendi.

SUSCRIPCIÓN VOLUNTARIA

PARA LOS PRESOS Y HERIDOS EN LAS ELECCIONES DE DIPUTADOS Á CORTES DE 1903.

Pesetas

Suma anterior. 327,50

A. Rouco 5,00

Lista número 30

José Dorado, 0,25 pesetas; Antonio Nadal, 0,20; Chapelzuri, 3; Blas Gainza, 1; Juan Castrillo, 0,30; Zabala, 0,50; Cachin, 0,40; Camilo Villanueva, 0,25; Panadero, 0,25; Oviedo, 0,25; R. de la Vega, 0,50; Francisco Duarte, 0,25; Jesús García, 0,25; Cesáreo Hernández, 0,25; Ponciano San Vicente, 0,25; Zabala, 0,25; Pando José, 0,15; A. Bueno, 0,50; Isidoro Gumacio, 0,25; Cachin, 0,25; Uno, 0,20.—Suma 9,50

Total. 342,00

SUCEDIDO

Fué á una feria de ganados un diputado famoso, y un gitano muy travieso le dijo con cierto tono:
—Cómpreme ozté eztoz poyinos que zon mejore que potros.
Mire ozté er pelo que tienen.
—Yo nunca pollinos compro.
—¿Nunca compra ozté poyinos?
—Nunca.

—¡Virgen der Zocorro!
¿Entonce qué ez lo que compra cuando compra ozté los votos?

VICENTE RUBIO.

DE AQUI Y DE ALLI

Bilbao

Hemos recibido O PRIMEIRO DE MAIO, periódico socialista que ha empezado á publicarse en Lisboa.

También han llegado á nuestro poder los periódicos republicanos *El Programa*, de Barcelona, y *El Porvenir*, de Salamanca. Queda establecido el cambio.

Con numerosa concurrencia se celebró el sábado último en el Circo del Ensanche la velada lírico-dramática organizada por la Federación de Sociedades Obreras de esta localidad y dedicada á la clase trabajadora.

Lo mismo el drama *La flor del espiño* que las comedias *Las dos joyas de la casa* y *Carambola y palos* fueron admirablemente interpretadas por los jóvenes aficionados que tomaron parte en su representación, distinguiéndose la señorita Fernández.

Hizo las delicias del público el obrero tipógrafo Cándido Santamaría, que en los intermedios cantó con exquisito gusto trozos de las bonitas zarzuelas *El diablo en el poder*, *La tempestad* y *Las dos princesas*.

Todos los artistas fueron muy aplaudidos.

En asamblea ordinaria celebrada por la Sociedad de Obreros Caldereros de Vizcaya el 25 de julio último, fueron aprobadas las cuentas del trimestre y el movimiento de afiliados.

Se renovó la Junta directiva quedando constituida en la siguiente forma:

Alfonso Revuelta, presidente; Florentino del Río, vicepresidente; Evaristo Fernández, secretario primero; Félix Azpeitia, secretario segundo; Mauro Ozaita, tesorero; Agustín Mendizábal, contador, y Ciriaco Cerro, Manuel Basterra, B. M., José Lara, Telesforo Eguzquiaguirre, Antonio Ferreira, José López, Manuel Montes, José María Uria y Mateo Maguregui, vocales recaudadores de Deusto, Bilbao, Baracaldo, Zorroza, Astillero, Erandio, Dos Caminos, Ortueña y Olaveaga, respectivamente.

También se acordó expulsar de la Sociedad al compañero *Luis Linage*, por verter especies falsas y siniestras para dicha Sociedad.

Recomendamos la inserción de este último extremo en la prensa obrera, en justa reciprocidad á la conducta de dicho individuo.

La Junta directiva de la Sociedad de Obreros en maniobras de los caminos de hierro y vías aéreas de las minas de Vizcaya, ha quedado constituida en la siguiente forma:

Luis Casado, presidente; Francisco Laguna, vicepresidente; Luis Castaños, secretario; Fermín Larrinaga, tesorero, y Juan Andrés, Andrés Aldape y Zacarías Merino, vocales.

La Comisión revisora de cuentas la componen Ceferino Sáez, Santos Bello y José Cobro.

En asamblea verificada por la Sociedad de Mecánicos el día 25 del mes próximo pasado, quedó constituida su Junta directiva por los compañeros que á continuación se expresan:

Rogelio Gutiérrez, presidente; Mariano Casoni, vicepresidente; Antonio Nadal, secretario del interior; Félix Martínez, secretario del exterior; Victoriano Gurruceta,

contador; Simón Arrugaeta, tesorero; Lucas Ausín, Miguel Moya y Juan José Odriozola, vocales.

Para la Comisión revisora de cuentas se nombraron á los compañeros Miguel Escalante, Patricio Ramírez é Ildefonso González. Asimismo se nombró delegado á la Federación al compañero Hilario Rodríguez.

Todos estos compañeros, al tomar posesión de sus cargos, saludan á cuantos luchan por el mejoramiento de la clase trabajadora.

La correspondencia á nombre de la Sociedad, Tres Pílares, Centro Obrero.

En la última asamblea celebrada por la Sociedad de Modelistas de Vizcaya fueron aprobadas las cuentas del trimestre por unanimidad.

A continuación fueron nombrados los cargos de la directiva, habiendo sido elegidos los compañeros siguientes:

R. Díaz, contador (reelegido), y Casimiro Navas y Eugenio Salútregui, vocales.

Dichos compañeros envían un saludo á todos los trabajadores que luchan por su mejoramiento.

Se han declarado en huelga los oficiales de la zapatería «La Imperial» á consecuencia de la poca formalidad del dueño de este establecimiento.

Pretende el aludido patrono, contra lo pactado el año último con la Sociedad del oficio, que los operarios de su casa hagan entrega de la labor todos á una misma hora, irrogando así á los obreros muchos perjuicios, pues algunos de ellos tendrían que aguardar tres horas para realizar la operación origen de la lucha.

La Sociedad de Zapateros, en asamblea celebrada el miércoles último, acordó declarar reglamentaria esta huelga.

La Sociedad de obreros Cargadores del muelle de Bilbao, en su última asamblea extraordinaria nombró al compañero Agapito Briones delegado para el Congreso que ha de celebrar la Federación de Sociedades Obreras de esta localidad los días 14 y sucesivos del corriente mes.

También nombró al compañero José Cantero para que tome parte en el Congreso de la Federación de fonderos, marineros y oficios similares que debe tener lugar en Alicante.

La Sociedad de obreros Cargadores y similares pone en conocimiento de sus compañeros de otras localidades, que antes de trasladarse á esta población en busca de trabajo lo pongan en conocimiento de dicha Sociedad, quien les pondrá al corriente de las probabilidades de encontrar colocación, y les advierte desde luego que en esta época es grande el número de obreros parados.

Baracaldo

El Orfeón Socialista de Baracaldo hará una excursión á Castro Urdiales el día 15 del actual, trasladándose á este punto en una trainera, si el estado del mar lo permite, ó, en caso contrario, efectuando el viaje por tren.

Los excursionistas, entre los que figurarán buen número de compañeros residentes en la zona fabril, visitarán el Centro Obrero de Mioño.

Se admiten adhesiones, para formar en esta excursión, en el Centro Obrero de Baracaldo, todas las noches.

Retuerto

La Sociedad de Artes y Oficios varios celebró junta general ordinaria el día 26 del pasado julio y después de aprobar las cuentas y movimiento de afiliados, acordó, entre otras cosas, que á todos los individuos que tienen débitos con esta Sociedad se les invite á que se pongan al corriente durante el mes de agosto. De lo contrario se publicarán sus nombres en la prensa obrera como deudores.

Se acordó también que se haga la recaudación en el Centro Obrero los sábados de siete á nueve de la noche y los domingos de dos á cuatro de la tarde, para lo cual estará en dicho Centro el recaudador nombrado al efecto.

Asimismo la Junta directiva ha acordado celebrar sus sesiones los primeros y terceros domingos de cada mes.

Portugalete

Se ha organizado la Sociedad de obreros zapateros y similares de Portugalete, nombrando la siguiente Junta Directiva:

Alvaro Pérez, presidente; Antonio López, vicepresidente; Antonio Domínguez, tesorero; Francisco Díez, secretario, y Joaquín Hernández, Felipe Sara y Enrique Pérez, vocales.

Estos compañeros, al tomar posesión de sus cargos, saludan en nombre de la que representan á las Sociedades obreras en general deseando ponerse en comunicación con las del oficio.

La correspondencia toda se dirigirá al presidente, calle de Coscojales, 14, 2.º, Portugalete.

San Julián de Musques

El 25 de julio último tuvo lugar en el Concejo de San Julián de Musques un mitin de propaganda de las ideas socialistas, organizado por la Agrupación de este Concejo.

Al acto que se celebró en el Centro Obrero, acudieron unos 250 trabajadores, muchos de los cuales solicitaron su ingreso en la Agrupación.

Hicieron uso de la palabra dos compañeros de Bilbao, terminando el mitin sin que haya ocurrido incidente alguno digno de mención.

Madrid

Esta Agrupación, en la junta general celebrada el pasado domingo, aprobó por 107 votos contra 72 la siguiente proposición de los compañeros Quejido, Matías Gómez, Villazoz, Aguilera y Bolonio:

«La Agrupación Madrileña propone al Partido Socialista Obrero, con carácter de urgencia, la adopción inmediata de la siguiente línea de conducta política:

Creyendo llegadas las circunstancias que determinaron previsivamente la introducción del artículo 21 en la organización general, ó sea la pérdida práctica de las libertades públicas por las extralimitaciones gubernamentales, las Agrupaciones Socialistas y el Comité Nacional se inspirarán, mientras duren estas circunstancias, en estas reglas:

1.º Salvo las poblaciones en que el partido socialista ha llevado por su propio esfuerzo representantes al Municipio, en las demás los socialistas defenderán y votará en las próximas elecciones municipales las candidaturas que los partidos republicanos unidos presenten.

2.º En las poblaciones en que ya tienen representación municipal los socialistas, las Agrupaciones pueden pactar alianzas con los partidos republicanos unidos, para presentar candidaturas mixtas, en que tengan por lo menos el número de lugares correspondiente á la importancia de sus fuerzas actuales; y

3.º En todas las demás poblaciones en que los republicanos quieran concederlos, los socialistas aceptarán puestos en las candidaturas republicanas, con la condición precisa de que las Agrupaciones designen libremente los compañeros que deben ocupar los lugares que los republicanos ofrezcan.

Para contribuir á hacer más eficaz esta nueva línea de conducta, el Comité Nacional designará, si es posible, dos miembros del partido que realicen separada y simultáneamente, por el Mediodía y por el Norte, excursiones de propaganda, visitando las poblaciones en que existen Agrupaciones socialistas y Sociedades obreras, destinando á los gastos lo recogido para la excursión á Andalucía y ampliándola.

Además, el Comité Nacional hará gestiones para establecer con la representación de los partidos republicanos unidos, una alianza que prepare los medios con que atender á las contingencias del porvenir político de la Nación.

Al someter el Comité Nacional estos acuerdos á las Agrupaciones, se entiende que aceptan esta proposición las que no hayan contestado antes de la fecha prudencial, que el mismo Comité fijara.»

Almería

Dos días han dejado de publicarse los periódicos locales, á consecuencia de la huelga general.

Mieres

El martes de la presente semana se celebró el entierro civil de nuestro correligionario, el distinguido farmacéutico don

Francisco Palau, concejal socialista de esta villa.

Al fúnebre acto, que fué una manifestación imponente, asistieron más de seis mil personas.

Acudieron los obreros de las minas y fábricas, los cuales abandonaron el trabajo. Asistió asimismo el orfeón socialista, que cantó himnos alusivos al acto civil.

Sobre el féretro se colocaron dos coronas, una de flores naturales con una sentida dedicatoria.

Una bandera roja cubría la parte central de la caja mortuoria.

No han asistido al entierro los demás boticarios de la localidad.

Las cintas eran llevadas por dos médicos y dos republicanos.

Otros individuos de su familia y del Partido Socialista presidían el duelo.

En el cementerio civil habló el compañero Vigil, enalteciendo el acto realizado.

Nos comunican desde Mieres que se censura la abstención de los boticarios al entierro, y se celebra la seriedad con que los obreros han celebrado acto tan majestuoso é imponente.

Zaragoza

Por despedir á dos compañeros injustamente en la imprenta del señor Casañal, dejaron el trabajo los cajistas de *El Noticiero*.

Ante la resuelta actitud del personal, el patrono no tuvo más remedio que readmitir á los despedidos, arreglándose el asunto «provisionalmente».

Ahora el señor Casañal anuncia que necesita cajistas, siendo así que no le hacen falta. Aquellos compañeros sospechan que lo que el señor Casañal pretende es volver á ser empresario del periódico y contar con operarios suficientes para poder echar á la calle á quien le venga en gana.

REUNIONES

Para tratar de la conveniencia de reclamar el pago semanal de los jornales y de la conducta que debe seguirse en caso de que los patronos no accedieran á tan justa reclamación, se reunirá el día 9 del corriente, en el Centro Obrero de Las Carreras, los delegados de las cinco Agrupaciones socialistas de la zona minera y los de las Sociedades de resistencia «Obreros mineros de Vizcaya», «Martilladores y Forjadores» y «Barrenadores».

Sociedad de Ebanistas y similares de Bilbao

Esta Sociedad celebrará asamblea ordinaria el día 8 del actual, á las ocho de la noche, en el Centro Obrero, para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta de la asamblea anterior.
- 2.º Idem de comunicaciones.
- 3.º Idem de las cuentas.
- 4.º Movimiento de afiliados y elección de cargos.
- 5.º Nombramiento de delegado al Congreso de la Federación local.
- 6.º Gestión de la directiva.
- 7.º Proposiciones generales.

Sociedad de Obreros Peones de Bilbao

Esta Sociedad celebrará asamblea ordinaria (continuación de la anterior) el día 9 del actual, á las dos y media de la tarde, en su domicilio social, Plazuela de los Tres Pílares.

PUBLICACIONES

Hemos recibido un ejemplar impreso de la interesante conferencia dada en Buenos Aires por el compañero Alfredo J. Torcelli sobre el tema «Organización gremial».

Agradecemos la atención.

Libros y folletos

Conferencias instructivas.—En rústica á 1,25 pesetas. Sin encuadernar á 0,75 céntimos!

El Derecho á la Perea, por Pablo Lafargue. Precio: 20 céntimos.

España y el descubrimiento de América, por Morato. Precio: 30 céntimos.

Rebeldías, composiciones en verso por Alvaro Ortiz, con ilustraciones de Rojas y otros afamados dibujantes. Precio: 2 reales.

Socialismo y Libertad, traducción de T. O. Precio: 25 céntimos.